
Jueves 10 de julio de 2003
Intervención sobre la Propuesta de modificación al IGV (aumento del 1%) que
tiene que ver con el Proyecto de Ley N.° 7439.
Texto:
Luego de que el Ministro de Economía y Finanzas, Javier Silva Ruete, sustentara la
Propuesta de modificación al IGV, que tiene que ver con el Proyecto de Ley N.° 7439.

Señor Presidente, hace muchas semanas los economistas, los políticos, los especialistas
viene discutiendo sobre cómo se va a llegar a llenar el hueco que existe en el fisco, hay un
hueco y ese hueco hay que llenarlo.
Cuando hay un hueco en el fisco quiere decir que el Estado tiene que pagar una serie de
obligaciones pero que no hay el dinero suficiente para pagarlas.
Y yo me dirijo al pueblo, señor Presidente, para decirle: saquémonos la idea de la cabeza de
que el Estado es un barril sin fondo de donde sale dinero a borbotones. No. El Estado no es
una fábrica de dinero.
Algunos lo han tratado así en algunas ocasiones y le endilgaron a todo el pueblo peruano el
peor impuesto que pueden pagar que es la inflación. Es un crimen que el pueblo tenga que
pagar 2 millones, 3 millones por ciento de inflación y eso no se puede repetir, hay que
manejar las finanzas con responsabilidad.

Y lo que todos estamos reconociendo, desde la oposición hasta el oficialismo, es que hay un
problema en el fisco, hay un hueco en el fisco y hay que llenar ese hueco que hay en el
fisco, un hueco que se produce por una serie de hechos que estaban fuera de la previsión, el
incremento a los maestros es uno de ellos, es cierto, se les ha aumentado con recursos del
propio Ministerio de Educación, pero eso solamente para mayo y para junio, y qué vamos
hacer en el resto de los meses y qué vamos hacer en el próximo año cuando se les tiene
que volver aumentar a los maestros.

Pero hay otra serie de gastos más, no solamente los que están en el papelito, estamos
hablando del terrorismo, se está sobredimensionando el fenómeno, pero tampoco hay que
ignorarlo, tampoco hay que minimizarlo. Se están desplegando mil 200 hombres en los
valles del río Ene y del río Apurímac, esos hombres tienen que llevar armas, esos hombres
tienen que alimentarse, esos hombres tienen que estar uniformados, esos hombres tienen
que dormir, que despertarse, que caminar; lo mismo con los policías, se tienen que reactivar
las bases contrasubversivas, se tiene que reactivar el Sistema de Comité de Autodefensa
para que el pueblo vuelva a intervenir en la lucha final contra este flagelo subversivo. Eso
requiere plata, eso requiere dinero.

Cuando el Estado no tiene cómo afrontar ese dinero, tiene tres caminos: uno de ellos, la
maquinita, es decir, empezar a fabricar billetes. Ya lo dijimos, es el peor crimen que se
puede cometer contra los más pobres darle dos o tres millones por ciento de inflación.
Experiencia nefasta que no se debe volver a repetir en el Perú.

Otro camino, pedir prestado a otros países, pedir prestado a otras entidades multilaterales;
es decir, más deuda externa. Eso se tiene que manejar con mucha cautela, y si se emiten
bonos solamente se hace para reperfilar el pago de la deuda externa; es decir, para que el
impacto del pago de la deuda externa que crezca, se aminore y no para que se siga
abultando la deuda externa.

El otro camino son los impuestos, y de eso estamos tomando consciencia los 26 millones de
peruanos, del cuero se hacen las correas; cuando hay que aumentar acá, cuando hay que
dar para allá, cuando hay que gastar acá, solamente podemos sacar plata de los impuestos.
Se dice: Claro, pues, entonces que se haga la reforma tributaria, que se incremente la base
tributaria. Señores, esto se está haciendo, ya se ha señalado, la presión tributaria ha subido
del 10.7 al 12.5%, es un gran logro para un problema estructural que no se va a solucionar
de la noche a la mañana. No quiero ni recordar gobiernos que dejaron la presión tributaria
en 8 ó 5%, no sé cuánto, se tiraron abajo la presión tributaria, no se recaudaba impuestos
en el Perú. Las soluciones no se hacen con bonito discursos desde un balcón.

Entonces, la maquinita no es el camino, la deuda no es el camino, el camino es en estos
momentos los impuestos; es decir, todos los peruanos tenemos que mojarnos. Se han
abierto una serie de alternativas y han sido rechazadas; impuesto a los teléfonos, no puedo;
impuesto a los teléfonos y al cable, rechazado; impuesto a la ganancia de los ahorros,
rechazado. Entonces...
Yo quisiera que no me interrumpa, señor Presidente, yo creo que estamos hablando todos
civilizadamente, no estamos hablando a gritos si hay otra vuelta.

Entonces, se ha propuesto esta medida para asumir todos estos gastos.
Y yo creo que no es justo decir que las carreteras no son urgentes, no son una prioridad y
pueden esperar. Quizá un gobierno que dejó destrozar a las carreteras del país pueda
pensar eso en estos tiempos también. Yo caminaba por la Carretera Central, yo caminaba
por la Panamericana Norte y la Panamericana Sur, yo caminaba por la carretera Marginal, y
yo caminaba porque había que ir a pie, prácticamente, porque no se podía transitar por esas
carreteras, parecían bombardeadas por la crisis, la recesión, la inflación y el abandono del
interior del país.

Así que no se diga ahora que no es prioritario que se haga y que se construya y que se
mantenga las carreteras. Dígaselo, pues, a los pueblos del interior del país; A ver, díganle,
pues, a los pueblos Huancayo, de Puno, de la selva que sus carreteras no son prioritarias.

Señores, el mejor capital que puede tener el pobre es la carretera, porque la carretera
dinamiza su economía, pequeña, mediana, grande, enorme, es un capital popular, es un
capital del pueblo, como lo es también los gastos del Ministerio de Defensa para luchar



contra el terrorismo; los de la policía, se les ha aumentado los alimentos, de la miseria de 2
soles 80 a la pobreza de 6 soles para que desayunen, almuercen y coman.

Esos son esfuerzos que hay que afrontar, como es el de salud y como es el de la agricultura.
Y termino, señor Presidente.

Acá cuando el ministro anunciaba que 31 millones van a ir para el Banco Agrario y para los
documentos cancelatorios para los fertilizantes. Alguien dijo: muy poco. Sí, pues, muy poco,
se necesita más. La pregunta que tenemos que responder hoy día ¿De dónde sale ese
dinero más, ese dinero que se necesita para Banco Agrario, para Defensa, para Interior, para
Transportes, para Relaciones Exteriores, y las pensiones para los jubilados?

Seamos realistas, y si no se quiere que se aumente el 1% del IGV, que se saque una pizarra
acá al medio y que se diga de dónde va a salir el dinero para llenar ese hueco.


